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过去的这半年，对郝海涛来讲，很
难用一个词来准确形容。

2019年10月份，当时还在贵州恒
丰俱乐部任职的郝海涛接到李玮锋的
电话，作为火线接手天津天海队教练
组组长的“大头”，希望这位曾经在申
花和权健两支球队有过合作的老搭档
过去帮忙。在征得恒丰俱乐部方面的
同意后，郝海涛到了天津天海队，至于
名分和工资待遇，他都没有放在心上，
因为不管是他还是李玮锋，脑子里的
念头只有一个：保级。
时间进入到2020年1月，当郝海涛

带领着天津天海队员开始在海口进行
冬训的时候，他的手里，甚至没有跟俱
乐部签订的工作合同，但这些显然没
有影响郝海涛对天海这支球队征战中
超的信心，“至少在那个时候，天海队
还有杨旭、孙可、张鹭，还有裴帅、郑达
伦，再加上郜林和张成林，以及从梯队
上来的几个很有特点的小孩，跟谁打
我们也不怵。”
可惜的是，在郝海涛设想中的这

一切还没开始的时候，就已经结束了。

“已经死了好几回了”

东方体育： 天海队最终走到了解

散的这一步，对你来讲，意外吗？

郝海涛：意外多过不意外吧。说不
意外，是因为在外界看来，天海这支球
队已经“死”了好几回了，包括去年联
赛下半段，很多人都觉得我们没戏了，
肯定要降级了。现在回过头来看，可能
这个结果是早就注定了的，你再怎么
努力也改变不了。至于说意外，是因为
之前那么多次都没“死”成，包括“五
一”小长假那段时间，大部分的消息对
天海来讲都是利好的，但恰恰是最后
关头那一两天出现了变化，导致现在
这样一个结果。前段时间还有朋友跟
我开玩笑，说你们天海队就像是那个
怎么打都打不死的小强，就凭这个，说
不定今年还会在中超联赛创造出什么
奇迹来呢，然后，就没有然后了。

东方体育：很多人说，如果天海上

赛季没有保级， 也许就不用经历今年

这样的痛苦和煎熬了。

郝海涛：我敢肯定，即便重新回到
去年那个时候，所有的人还是会做出
同样的选择，大家还是会拼尽全力去
保级，因为对每个人来讲，这是责任，
不光是对天海这支球队，还有对天津
足球和天津这座城市的责任。别人我
不敢说，每一个为天海队拼过命的人，
就算是知道会有现在这样的结果，还
是会做出同样的选择。

东方体育：李玮锋说，从去年保级

一直到现在， 支撑着天海这支球队的

一个信念就是活着。

郝海涛：有时候想想也挺扎心的，

可能对别人来讲，踢中超的目标就是
冠军，就是亚冠，但是对你来讲，哪怕
你付出再多，吃了更多的苦，但是能够
踏踏实实地活着，能够踢上中超，就已
经是最大的幸福了，也有可能像我们
这样，连活着都成了一种奢望。今年遇
到了那么大的困难，但是作为球队来
讲，训练基本上一天都没有耽误过，因
为我们一直跟队员说，哪怕有一天球
队没了，但是作为球员来讲，你们还得
继续活下去，而要想活着，首先就得把
能力和状态保持好，本事在你自己身
上，这个是谁都拿不走的。

“我们已经想尽了办法”

东方体育：作为教练，连着几个月

没有拿到一分钱工资， 为什么你还要

选择坚持？

郝海涛：因为一根筋呗（笑）。我是
在2011年第一次到这个队执教的，当
时球队还叫天津松江，过来的第一个
任务就是带队保级，结果我做到了。
2016年的时候，当时的权健俱乐部希
望青训这块能够提高上去，我过来跟
李玮锋合作过，所以去年当他再次找
到我的时候，从我个人来讲，我觉得是
义不容辞的。说实话，今年这种情况，
我确实也没有想到，这几个月的时间
里，我们也确实想尽了各种办法，希望

能够保住天海队参加中超联赛的资
格，但最后确实是无能为力，只能接受
这样一个结果。

东方体育： 真正到了球队宣布解

散的那一刻， 会有一种解脱了的感觉

吗？

郝海涛：多少有一点。过去的这几
个月时间，确实让人身心俱疲，但是对
我来说，更多的却是无奈，可能还有一
些不甘吧。因为家里有点事，我是在
（天海队宣布解散）之前先离开天津
的，下意识里可能也不想面对那一刻
吧。原本这个时候我应该跟队员在一
起的，但是说真的，我觉得自己没有办
法去面对这四个月以来那么拼命的队
员，没有办法去面对他们眼神当中的
那种无助。

“无法面对球员无助的眼神”

郝海涛是在5月10日下午离开天津天海的。

“当时的感觉非常不好，从我个人来讲，可

能潜意识里也有一点想逃避的念头吧。 ”两天之

后，天津天海俱乐部正式发布公告，宣布球队正

式解散，退出中超联赛。 已经回到了青岛家中的

郝海涛，最终用微博上的一段文字，为自己的天

海执教之旅，画上了一个句号———

2011年，第一次到天津的时候，这支球队的名字还叫松江。 那

个时候，没人看好我们，但是最终，松江队留在了中甲。 2019年，第

二次来到了天津，这支球队的名字，变成了天海。 拼尽了全力，我们

留在了中超，把不可能变成了可能。 2020年，好好活着，这是我们每

个人最真实的想法。 没有人知道，过去的这四个多月，这支球队都

经历了些什么，而支撑每个人的信念，就是活着。 努力过，尽力了，

当事态的发展已经不是我们能够掌控的时候， 面对无法改变的结

果，我们能做的，除了接受，还有其他的选择吗？ 可惜的是这些队

员，原本他们有能力在中超立足，但是失去了天海这个平台之后，

中超甚至职业联赛，对他们当中的一些人来讲，可能已经成了一个

永远无法实现的梦。 明天和意外，谁也不知道哪一个会先到，所以

还是不说再见吧，有缘，江湖一定可以再战。

郝海涛：下意识想逃避

“这么多年了，经历过那么多，很
多东西都已经看开了，有些事情既然
觉得应该去做，那就顺从内心的想法，
去做就是了。”对于外界的种种，郝海
涛并不会放在心上，而真正让他无法
释怀的，是天海那些很有可能就此告
别中超甚至职业联赛的球员，“他们没
有做错什么，是无辜的，但现在却要承
受所有的后果，又有谁来拯救他们
呢？”

东方体育：天海队解散之后，你还

在提醒队员保持训练。

郝海涛：因为我是教练啊，这个是
我的职责所在，更何况现在球队没了，
更加需要队员提高自觉性，毕竟这个
决定着他们接下来能不能找到新的球
队，能不能延续自己的职业足球生涯。
其实从球员自身来讲，包括像宋博轩
还有姜嘉俊他们这些队员，练得都非
常好，因为他们知道自己想要的是什
么，我可能就是操心操习惯了吧。

东方体育：说到宋博轩和姜嘉俊，

2010年的时候， 他们都是从申花队初

出茅庐的，当时冯仁亮、吴曦和王冠伊

这几个球员，也都是你带到申花的。

郝海涛：当时他们能够踢出来，一
方面是自身有这样的潜力，再加上足
够努力；另一方面，也是因为申花俱乐
部当时特殊的环境，以及布拉泽维奇
这样的教练，任何一个环节缺失，最后
可能都会是另外一种结果。今年春节
过后，天海队到昆明集训，当时队里走
了一些主力，很多人都觉得这支球队
不行了，就算留在中超，肯定也会降
级。但是说实话，从我跟李玮锋还有队
里其他教练的交流来看，我们还是非
常有信心的，因为一来当时球队的主
力框架还在，杨旭、张鹭、张成林和孙
可这些国家队级别的球员也在；二来

我们也发现了一些非常不错的年轻队
员，练好了完全有能力顶上来。最主要
的是，球队上下的这口气一直都在，一
直都没有松过，这也是我们最大的信
心所在。至于年轻队员缺少中超比赛
的经验，我倒觉得不是什么问题，冯仁
亮、宋博轩、吴曦他们刚开始踢中超的
时候，一样也是一张白纸，只要能力到
了，不会有问题的。

东方体育：天海队解散之后，大部

分一线队员可能要面临无球可踢的境

地了。

郝海涛： 这就是我最难受也是最
无奈的地方。怎么说呢？作为带过这些
队员的教练，我真的希望其他的中超
球队或者中甲球队能够给他们一次机
会，让这些队员能够去证明自己，对于
他们的能力和表现，我还是很有信心
的。换一个角度来讲，因为在天海队已
经失去过一次，如果再给他们一次继
续征战职业联赛机会的话，我相信这
些队员会比任何队员都懂得珍惜，也
会更加卖力，会拿出最好的表现来作
为回报。

“谁来拯救这些球员”

“还没开始，就已经结束了” 在天海队发出的两封公开信中，郝海涛都签下了自己的名

字。

作为一名并不在俱乐部“编制”内的教练，郝海涛原本不用

趟天海这潭浑水的，而且他的心里也很清楚，面对一个根本不

知道是谁的对手，他的所有努力，都有可能与那个跟风车搏斗

的堂·吉诃德一样，不但白费力气，还会成为别人眼中的笑话。

本版撰稿 本报记者 李冰


